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本报讯 （记者魏应钦 通讯员

胡帅）“非常感谢咱们医院。人民

医院为人民，这不是一句虚话。这

里的医护人员都非常专业，也对

我们非常关心、照顾。”近日，产妇

罗女士的家属、内蒙古某部现役

军人王某（化姓）来到舞钢市人民

医院产科、儿科，将多面锦旗分别

送至产科医生杨秋霞、魏巧芳、葛

士俊及儿科医生赵小凡的手中，以

表感激之情。

原来，自罗女士怀孕以来，整

个孕期检查都由产科医生杨秋霞

接诊，杨秋霞细心、科学、有计划地

为其安排孕期检查，确保孕妇和胎

儿的健康。8月 13日，孕足月的罗

女士自行来到该院待产，产科医生

魏巧芳作为她的主管医生，与待产

期间有恐惧心理的罗女士多次沟

通，并耐心细致地给予分娩方式的

宣教和指导，鼓励帮助其树立自然

分娩的信心。在试产过程中，产妇

出现了枕横位及羊水污染等紧急

情况，为了腹中宝宝能平安健康，

必须尽快分娩，值班医生葛士俊建

议罗女士选择剖宫产。在征得其

家属同意后，医疗团队立即为产妇

急诊行剖宫产术。

手术室立即一键启动绿色通

道，产科联合麻醉科、NICU 等多学

科医护团队争分夺秒、分工合作、

各司其职，有条不紊地进行着每一

项工作。整个手术过程大家默契

配合、快而有序。新生儿出生后出

现轻度窒息、羊水污染等情况，主

刀医生葛士俊等医护人员立即给

予清理呼吸道、保 暖 、吸 氧 等 措

施。为防止出现新生儿吸入性肺

炎，医务人员快速、有序、安全地

将新生儿转至 NICU 病房，放进早

已准备好的保暖箱，为新生儿的

救治争取了极其宝贵的时间。在

儿科医生赵小凡等医护团队的精

心治疗及护理下，新生儿各项生命

体征恢复正常，于 8月 24日下午顺

利出院。为感谢医护人员的精心

手术和照顾，王某于近日特地送来

锦旗。

暖心护航助生产
家属感恩送锦旗

本报讯 （记者魏应钦 通讯员薛文

涵）9月 1日，省卫健委正式授予平顶山

市妇幼保健院试运行“试管婴儿”技术

执业许可证书。这标志着我市具备开

展该技术的资质，鹰城“试管婴儿”技术

正式开始！

为促进“试管婴儿”技术在我市顺

利落地，7月 14日，经国家卫健委遴选，

由省卫健委组织来自湖北、山东、海南、

福建等地的 7 名专家组成的国家人类

辅助生殖技术评审专家组莅临我市，进

行“试管婴儿”技术试运行现场评审。

评审分为工作汇报、现场提问、实

地查看、分组抽查、合议反馈等环节。

评审组专家观看了汇报视频材料，听取

了该院生殖遗传科基本情况和开展人

类辅助生殖技术的详细汇报后，从临

床、伦理与管理、男科和实验室四个小

组分别对生殖遗传科进行了实地考察，

对其场地布局、设施设备、人员资质、仪

器操作、规章制度、应急预案、质量控制、

档案管理、伦理监督和信息化建设等方

面进行了详细审查。经专家组闭门合

议，正式宣布评审结果：同意平顶山市妇

幼保健院开展常规体外受精-胚胎移植

技术和卵胞浆内单精子显微注射技术

（俗称“试管婴儿”技术）试运行工作。之

后，该院又按照专家组的建议，从伦理

与管理、临床、实验室、男科建设等方面

进行了全面完善和升级。

记者了解到，随着工业化、信息化时

代来临，环境污染、工作节奏加快、生活

压力大等不良因素日趋增多，国内不孕

症患者呈不断增长趋势。此前，我市辅

助生殖水平条件有限，许多不孕不育患

者不得不跑到省里治疗，增加就医成本

的同时，也十分不便。

为了缓解群众看病难、看病贵问题，

2001年，市卫健委将建设现代化的“平顶

山市辅助生殖中心”的重任交给了在我

市率先开展不孕不育专科的市妇幼保健

院。该院高度重视，上下努力，当年就成

功建成设备一流、人员精干的平顶山市

辅助生殖中心。很快，夫精人工授精等

20多项技术在我市率先实现突破，并陆

续建成全市唯一具备合法资质的市产前

筛查中心、产前诊断中心等科室，整体水

平跻身省内前列。

2018年 8月，该院与郑大三附院强

强联合，开启了“接力式不孕不育治疗”

新模式。当年，我市首个“试管婴儿”顺

利着床，次年顺利诞生。身患盆腔炎、

输卵管堵塞、子宫内膜异位症、染色体

平衡易位的 30岁宝妈陈女士抱着这个

来之不易的孩子泪流满面：“我结婚两

年没怀孕，跑了许多地方治疗都没结

果，最后还是你们帮我圆了梦！”截至目

前，该模式已接诊 700多对不孕不育夫

妇，400多对一次性成功，其他还在治疗

中。新模式的成功，减少了我市患者两

地奔波的次数，降低了治疗成本，越来

越多需要试管助孕的患者慕名而来。

为了进一步减轻患者负担，该院生

殖遗传科决定申报“试管婴儿”技术。

在该院的大力支持下，该科室苦练内

功，积极申请，2018 年被省卫健委批准

筹建“试管婴儿”诊疗资质。该院领导

班子高度重视，不断听取省内外专家意

见，并严格按照《人类辅助生殖技术管

理办法》等有关规定进行筹建工作。5

年来，该院在医院场地小、医疗用房紧

张的困难局面下积极想办法，将行政办

公区和医院唯一的大会议室改扩建为

生殖门诊、实验室和手术室区域，使用

面积扩大近两倍，科室总面积扩大近 3

倍，达到了国家规定标准。

同时，该院选派该科骨干分赴空军

军医大学唐都医院生殖医学中心、兰州

大学第一医院生殖医学中心、中南大学

医学遗传学国家重点实验室、华中科技

大学同济医学院生殖医学中心等国内

一流机构进修学习，不断加强人才梯队

建设，拥有一支由 3名主任医师、5名副

主任医师、8名硕士研究生等 25名医护

人员组成的精干团队。经过全院不懈

努力，最终在技术、场地、设备、人员、伦

理与管理方面达到了开展“试管婴儿”

技术的条件。

面对这一喜讯，市妇幼保健院院长

宋基中表示，该院将以此为契机，按照

专家组意见继续优化技术，保障质量安

全，不断提高“试管婴儿”技术，充分发

挥学科特色和优势，全力推进我市生殖

医学的学科能力建设和专业技术水平，

以更加优质的医疗服务造福不孕不育

家庭。

我市具备“试管婴儿”技术资质
市妇幼保健院取得执业许可证书

既有医疗保障，又能舒心养

老。近年来，国药医疗平顶山健

康养老中心（以下简称康养中心）

自成立以来，这个集养老、医疗、

康复、护理等于一体的综合康养中

心受到社会各界的一致好评。

位于市区姚电大道西段的康

养中心成立于 2021 年 10 月，由国

药（平顶山）医疗健康产业有限公

司投资建设，是国药集团布局中原

大地的首个综合性医养结合服务

机构。该中心建筑面积 4600平方

米，设计床位 110张，采用套房式居

家养老、宾馆式集中养老、护理式

伴护养老等标准，为老年人提供医

养康养、中医保健、营养膳食、健康

娱乐、生活照料、心里慰藉等亲情

化和专业化服务。

“成 立 近 两 年 来 ，康 养 中 心

依 托 平 顶 山 市 第 五 人 民 医 院 优

质 医 疗 资 源 ，切 实 履 行 敬 老 、爱

老、养老的社会责任，在实践中不

断 探 索 ，走 出 了 一 条‘ 养 中 有 医

医 中 办 养 ’的 医 养 结 合 发 展 模

式。”近日，市第五人民医院副院长

卢刚表示，目前，该中心在住老人

39名，其中 12名自理老人，27名失

能、半失能老人。

目前，我市大部分养老机构

只接受自理老人，康养中心依托

市第五人民医院的医疗资源，收

治失能、半失能的老人。康养中

心二楼为老年病科病区和中医康

复理疗区，三楼和四楼为医养结

合区。每天，康养中心护士长刘

幸带领护理团队细心照护入住的

老人，给予规范、暖心的亲情式伴

护。对失能、半失能老人，护理人

员不怕脏和累，细心为他们进行

如厕照料、口腔清洁、皮肤清洁、

体位转移等。每天上午的休闲娱

乐时间，护理人员还陪老人进行

拼 图 、串 珠 、搭 积 木 、套 圈 等 活

动。医护人员和护理员每天都会

按时查房，给予健康管理意见和

生活指导。房间内还配备各种急

救医疗设备和药品，遇到突发问

题可以及时处理。中医康复理疗

区还开展了推拿、针灸、红光、督

灸、穴位注射、耳针等中医特色疗

法及肢体、言语等功能的康复训

练，不但可以为老人进行康复治

疗，而且还为周边的市民提供中医

特色医疗服务。

近年来，脑出血、脑梗、心梗

等心脑血管疾病呈上升趋势，老

年患者致残率、复发率高，并发症

多。在康养中心，医护人员可对

慢 性 病 急 性 发 作 的 患 者 对 症 治

疗，为老人提供全天候、全方位的

医疗保障。不管是手术刚完成或

大病初愈，还是有慢性疾患及骨

伤等的老人，都可以在这里边康

复边休养。未来，康养中心将继

续聚焦“夕阳事业”，打造“朝阳产

业”，为我市养老事业高质量发展

作出积极贡献。

（本报记者 魏应钦）

——记国药医疗平顶山健康养老中心

医养结合打造幸福生活花园

2011年日本福岛核事故发生后，部

分公众误认为“碘盐可以防核辐射”，曾

导致我国发生公众抢购食用碘盐的事

件。随着近日日本核污水的排放，一些

地方又有市民开始抢购碘盐。那么，碘

盐到底能不能防辐射，下面我们一起来

解开这个疑问。

核能作为清洁、高效能源在世界范

围得到广泛应用。然而，在核电站反应

堆中，核裂变会产生几百种裂变产物和

活化产物，如碘-131、铯-137、锶-90和氚

等，它们大多属于放射性核素，具有较

强的放射性。福岛核事故中这些本应

被密封的放射性物质都暴露在外，不断

渗入水中形成核污水。核污水排海后，

放射性物质除了部分沉积海底外，还可

能通过海水扩散、大气循环、水循环等

途径迁移扩散，使所涉及地区的人们摄

入放射性碘。放射性碘进入人体后，主

要蓄积于甲状腺危害人体健康。

碘元素防辐射的原理是通过摄入

“稳定碘”的方法，把甲状腺“喂饱”，使

甲状腺不再吸收放射性碘从而减少其

对人体的危害，降低罹患甲状腺癌的风

险。值得一提的是，稳定性碘片是在发

生辐射事故后保护甲状腺时使用的，它

不能阻止其他放射性物质进入人体带

来的危害，对辐射外照射也没有防护作

用，且通常需在评估事故状态后，由专

业人士指导相关人群服用。在缺少碘

片时也可以用其他含碘物代替。

世界卫生组织在“碘甲状腺阻滞-

规划和应对放射性和核突发事件指南”

中推荐成人（＞12 岁）“稳定碘”单次剂

量为 100毫克。食用的含碘盐中碘含量

约为 25mg/kg，成年人正常需要一次性

摄入碘盐 4kg也就是 4公斤才能达到世

界卫生组织推荐的“稳定碘”单次摄入

剂量，这远远超出人类能够承受的极

限。因此，食用碘盐根本起不到保护人

体免受放射性碘辐射的作用。

《中国居民膳食指南 2022》明确指

出，成年人每天摄入食盐不应超过5克。

如果过量食入，会对人体各个脏器造成

负担，诱发或加重心脑血管疾病及慢性

肾病，严重者可能会造

成脱水，甚至死亡。

至于福岛核污水

排海后会不会对我们

的日常饮用水、食品

等造成污染，程度如

何？目前尚存在不确定性。我国已在

全国范围内建立了食品、饮用水放射性

监测系统，是否需要服用碘片或其他代

用品，只有在国家相关部门经过评估确

实需要服用并发出明确指示后，公众才

能在专业人士指导下服用，不能仅凭个

人主观臆断或因恐惧而擅自服用！更

不能轻信谣言，抢购囤积食用碘盐，以

多吃碘盐的方法来防辐射。

（平顶山市职业病防治所副主任医

师 丁凤仙）

碘 盐 防 辐 不 可 信

本报讯 （记者王春霞）你知道高压

氧治疗吗？高压氧能治哪些病？8月 30

日上午，由市第一人民医院主办的“首届

鹰城高压氧医学论坛”在该院未来路院

区举行。来自全市各医院高压氧领域及

相关专业的医务人员参加论坛，共同交

流学习，并聆听了受邀参会知名专家教

授的现场授课。

市卫健委分管领导郭中显，市一院

党委书记齐冠丽，中华医学会高压氧医

学分会主任委员、广东省高压氧医疗质

量控制中心主任、深圳市人民医院高压

氧科主任龙颖教授分别致辞。龙颖为大

家作了题为《高压氧治疗临床应用拓展》

的讲座，分享了高压氧治疗的发展状况、

最新应用及众多病案介绍。省医学会高

压氧医学分会主任委员、郑州市第二人

民医院院长孙世龙为大家讲解了《整合

高压氧医学在综合医院的实践》。论坛

结束后，龙颖、孙世龙和参会人员等一起

参观了市一院的高压氧舱，并进行现场

指导。

高压氧治疗是指机体在高于 1 个

大气压的高压氧舱内吸入纯氧或高浓

度氧，以治疗缺氧性疾病及相关疾患的

一种方法。随着国内医疗技术水平的

不断提升，高压氧治疗在临床上的应用

十分广泛，包括急性一氧化碳中毒、急

性减压病、急性气栓症及心脑血管疾

病、神经退行性疾病防治的辅助治疗

等，尤其在急、危、重症患者抢救、促醒

和康复等方面的作用突出。高压氧医

学已成为一门新兴的交叉性学科，也是

一门快速发展的涉及多临床学科的新

型治疗学。

为满足医院多学科发展及患者的

需要，市一院引进了大型现代化智能化

（3舱 7门）高压氧舱群，配备有治疗舱、

抢救舱、过渡舱等，同时可容纳 32人次

开展高压氧治疗，并预留有舱内心电监

护仪、气动呼吸机等设备接口，为危重病

人的治疗创造了条件。目前市一院高压

氧舱已顺利通过省级验收，即将投入使

用。本次论坛将有助于提高我市高压氧

治疗水平，促进高压氧医学的发展，从而

更好地惠及鹰城人民。

首届鹰城高压氧医学论坛举行
本报讯 （记者魏应钦 通讯员

李文雅）近日，在危急时刻，宝丰县

医疗健康集团人民医院卒中中心

开通绿色通道，争分夺秒与时间赛

跑，成功为一名急性脑卒中患者进

行了静脉溶栓。患者因得到及时

救治，目前身体各项指征恢复良

好，已康复出院。

8月 22日深夜，王某途经郑栾

高速宝丰段时突发车祸，高速交警

第一时间将患者送至宝丰县医疗

健康集团人民医院就诊。该院急

诊科创伤中心医生王辉峰接诊后，

发现患者眼神呆滞，反应迟钝且右

侧肢体活动障碍，立即联系卒中中

心值班医生史三廷。经检查，初步

诊断为急性缺血性脑卒中，遂开通

绿色通道，进入卒中溶栓流程，进

行 CT、验血、心电图等检查。因患

者独自一人，且当时意识呈谗妄状

态，不能独立签署静脉溶栓同意

书，该院紧急联系医疗及行政总值

班主任刘群英代其家属签署溶栓

同意书，争分夺秒给予患者静脉溶

栓治疗。患者从入院到溶栓仅用

32 分钟，真正实现了溶栓患者的

早诊断、早治疗。

由于诊治及时，王某恢复很

好，溶栓 8 小时后即可独立行走，

目前已痊愈出院。他的家人连连

致 谢 ：“非 常 感 谢 医 生 护 士 的 急

救，要不是你们及时抢救，后果不

堪设想！”

宝丰县医疗健康集团人民医

院卒中中心是该县唯一一家三级

医院卒中中心，可以为患者进行静

脉溶栓和动脉血管内溶栓、取栓，

颈动脉支架植入术，颈动脉内膜剥

脱术，动脉瘤介入栓塞术，动脉瘤

夹闭术等。2022年 7月，该中心被

中国卒中学会授予“基层血管健康

管理中心示范单位”。2023 年 4

月，该中心牵头成立县脑卒中质控

中心，启动卒中救治单元建设，致

力于为患者提供更好的技术操作

和医疗服务，以精准的医术和优质

的服务，积极保障群众的健康和生

命安全。

绿色通道打通“生命之路”

宝丰县医疗健康集团人民医院卒中中心：

国家人类辅助生殖技术评审专家组现场评审 王航 摄

本报讯 （记者王春霞）几年前查出

胆囊息肉没当回事，没想到近日体检发

现“胆囊占位”。幸运的是，患者刘阿姨

（化姓）发现得还不算太晚，市第一人民

医院未来路院区普外三病区科室团队

成功为其实施了胆囊癌根治术，并切除

部分肝，对肝门部的淋巴组织进行清

扫，彻底清除了病灶。术后，经过一段

时间的康复治疗，9月 3日，刘阿姨恢复

良好，顺利出院。

刘阿姨今年 65 岁，几年前体检时

发现胆囊息肉，但她觉得平时没啥不

适，就没当回事。今年 8 月，她再次体

检做彩超时竟被告知“胆囊占位”，这下

她才慌了神，迅速入住市一院未来路院

区普外三病区。经磁共振和 CT等进一

步检查，结果是“胆囊底部及周围肝实

质占位性病变，考虑胆囊癌伴周围肝浸

润可能性大”。

“胆囊癌是常见的胆道系统恶性肿

瘤，但临床中早期很难发现，大多数发

现时已是中晚期，失去了手术的可能

性。”该病区主治医师赵理想说，针对刘

阿姨的情况，病区主任王结实带领科室

团队为其进行了手术风险评估，认为患

者的病灶可以通过手术方式清除。经

与患者及其家属沟通后，该科室团队为

刘阿姨制定了详细的手术方案及路径，

决定为其行全麻下包含肝 IVb、肝 V 段

切除的胆囊癌根治术。

经过精心准备，8月 21日，经麻醉科

主任刘玉钦、副主任医师宋允精准麻醉

后，手术由主任医师王结实、主治医师赵

理想及医师张富斌、马腾达共同进行。

术中，为患者切除了胆囊、肝 IVb、肝 V

段，骨骼化清扫了肝门周淋巴结、胰头后

方淋巴结及肝动脉、腹腔干、脾动脉周围

淋巴脂肪组织。整个手术过程很顺利，

术中出血量少，无明显出血及胆漏。

“胆囊癌容易通过淋巴结发生转移，

能否进行彻底干净的淋巴结清扫是决

定根治性切除手术效果的关键。”曾师

从肝胆界学术权威陈孝平教授的赵理

想说，目前，该院已经对肝脏、胆管、胃、

十二指肠等部位的解剖结构有精确系

统的认识，此次手术由他们科室团队独

立完成。这也是市一院首次独立完成

胆囊癌根治术+肝部分切除术+肝门部

淋巴脂肪组织清扫术，标志着该院在肝

胆手术方面迈上了新的台阶。

赵理想医师提醒，长期的胆囊结

石、胆囊息肉、胆囊慢性炎症、胆管囊

肿等都是胆囊癌的危险因素。因此一

旦发现胆囊疾病，应及时前往正规医

院的肝胆外科专业科室诊治，以免发

生癌变。

市一院独立完成一例胆囊癌根治术

患者查出胆囊息肉几年后确诊胆囊癌


